

Lettre aux Amis du 6 août 2023

Lundi 31 juillet 2023

Data fatidique pour la Banque du Liban et pour les Libanais :

Dr Riad Salamé, gouverneur de la BDL depuis 1993, quitte enfin son poste en grande pompe !!! Il vient de faire ses adieux devant des employés qui lui ont réservé une sortie triomphale en présence d'une pléiade de journalistes. En somme, Il est accusé de corruption. Il fait l'objet d'enquêtes au Liban et dans plusieurs pays européens, où il est soupçonné d'avoir accumulé un riche patrimoine immobilier et bancaire grâce à un montage financier complexe et à des détournements massifs de fonds publics libanais de connivence avec tant de responsables politiques en poste depuis 30 ans.

En l'absence d'un président de la République mais en présence d'un gouvernement ne pouvant procéder à la nomination d'un remplaçant, ce sont les quatre vice-gouverneurs qui prendront la succession, conduits par le premier d'entre ses pairs, M. Wissam Mansouri.

Ce dernier avait établi, dans une conférence de presse tenue en matinée, son plan pour les prochains mois, estimant que la « Banque Centrale doit progressivement arrêter de financer l'Etat en l'absence d'une législation encadrant les emprunts du gouvernement à la BDL ».

Voici quelques points saillants du plan proposé repris par l'Orient-Le Jour :

« - Le Liban est à un carrefour. Si on continue dans la même approche, les réserves de la BDL vont s'épuiser.

- Il faut passer à une autre politique, qui est d'arrêter totalement de financer l'État. Quelles que soient les raisons qui ont poussé le gouvernement à demander des fonds à la banque centrale, elles ne sont pas du tout justifiées et il faut mettre définitivement un terme à cette hémorragie.

- A partir de demain (mardi), je serai responsable d'approuver le financement de l'État, et je ne signerai aucune demande de financement hors de mes convictions et du cadre légal.

- Dans un second temps, il faut qu'une loi soit adoptée par le Parlement afin de permettre à la BDL de financer l'État à partir des réserves obligatoires.

- Ce financement doit être conditionné par un remboursement des montants empruntés à la banque centrale, qui aurait pour objectif de payer en dollars les salaires des personnes les plus vulnérables au taux de la plateforme Sayrafa, à savoir ceux qui encaissent toujours leurs salaires en livres libanaises, soit près de 400.000 familles.

- Il faut que le taux de change soit unifié et flottant, sans que cela ne demande une intervention de la BDL.

- Aux Libanais, je suis désolé de vous répéter que je ne suis pas capable de travailler seul. Il n'est pas de nos prérogatives de faire en même temps de la politique monétaire, financière et économique. En revanche, ce que je peux vous promettre, c'est plus de transparence. Nous tendons la main à tout le monde, pour parvenir le plus vite possible à une solution.

- Aux hommes politiques, je vous demande de ne plus lier les questions de politique monétaire à la politique politicienne ».

Nous restons tout de même sceptiques tant que la classe politique reste en place !

Mercredi 2 août 2023

9h30 : Je suis à Dimane pour la réunion mensuelle des évêques maronites présidée par Sa Béatitude le Patriarche Cardinal Béchara Raï.

Après la prière, j'ai lu les recommandations et les décisions de notre synode de juin. Puis nous avons fait un tour de table sur les défis qu'affrontent actuellement notre Église, notre peuple et notre pays à plusieurs niveaux spirituel, moral, économique et politique.

Le communiqué final dit bien la teneur de nos préoccupations :

1 – Les Pères félicitent les Ordres Mariamite et Antonin pour leur chapitre général et l'élection de leurs Supérieurs généraux respectifs, les Pères abbés Edmond Rizk et Joseph Bou Raad, à l'issue de leurs chapitres généraux. Ils demandent au Seigneur de leur procurer l'esprit de sagesse, de prudence, de service et de charité fraternelle ainsi que le dévouement pour réaliser leur vocation à la perfection et collaborer à la construction du Royaume de Dieu au milieu des hommes.

2 – Dans deux jours, les Pères commémorent, dans la tristesse et la prière, le troisième anniversaire de la double explosion au port de Beyrouth. Ils réclament que soient levées les ingérences politiques dans l'enquête menée par le juge d'instruction. Ils appuient la demande des familles des victimes de la nomination d'une commission internationale pour s'enquérir de la vérité et décider les dédommagements qui reviennent aux victimes, aux blessés et aux immeubles détruits.

3 – Les Pères remercient M. Jean-Yves Le Drian, envoyé spécial du président français, et les pays représentés dans le comité des Cinq, pour leurs efforts déployés afin de remédier à la crise de l'élection du président de la République et à l'application des réformes exigées pour reconstruire l'État et assurer les conditions de son rétablissement. Ils renouvellent leur appel aux députés de remplir leur devoir national et institutionnel pour mettre fin à l'emprisonnement de la présidence de la République et libérer le premier poste de l'Etat qui constitue la clé de voûte pour le rétablissement de l'Etat.

4 – Les Pères dénotent avec beaucoup d'étonnement le fait que certains milieux politiques et médiatiques parlent des modalités du pouvoir à venir alors que le pays connaît un effondrement des structures et des relations entre les différentes composantes politiques. Ils rappellent à ce sujet que la raison principale de ce que nous endurons réside dans la non application des clauses de l'accord d'entente nationale (Taëf) et réclament le retour à cet accord qui constitue le remède à l'anarchie régnante en ce qui concerne l'avenir de la démocratie, des libertés, de la justice et de l'égalité au Liban.

5 – Les Pères appellent les différents partis politiques et médiatiques à s'éloigner du langage conflictuel et violent qui alimente les dissensions alors que le Liban a tant besoin d'une accalmie qui contribue à trouver des solutions à ses problèmes.

6 - Les Pères expriment leur satisfaction quant à la saison du tourisme que connaît le Liban cet été. Ils souhaitent la bienvenue aux touristes arabes et étrangers et saluent de tout cœur les Libanais de l'Extension venus des pays arabes, d'Europe, d'Afrique, d'Australie et des deux Amériques, pour leur témoignage d'amour de leur patrie et pour leur dévouement à servir ses intérêts, en plus de leur collaboration

à une reprise économique dont le Liban a tant besoin dans les circonstances actuelles.

7 – Les Pères se sont arrêtés sur les accrochages armés qui se déroulent dans le camp palestinien de Ayn el Hélowé entre les factions palestiniennes causant des morts et des blessés et menant à la fermeture de la ville de Sayda et à l'intimidation de ses habitants. Ils appellent le gouvernement, l'armée et les forces de sécurité à prendre les mesures rapides et fermes pour mettre fin à l'usage des armes dans le camp et y rétablir la sécurité légale ».

A 12h15, M. Nagib Mikati, Premier ministre, est arrivé à Dimane pour sa « visite traditionnelle » au patriarche et aux Évêques. Lui, « fils de la ville de Tripoli, avait l'habitude de venir depuis son enfance en pèlerinage à ce siège patriarcal », a-t-il expliqué. Il est accompagné de six ministres. Sa Béatitudo l'attendait au salon avec les évêques. Il y a eu une conversation ouverte au cours de laquelle des évêques lui ont posé des questions sur la situation actuelle. M. Mikati a essayé de répondre en se dédouanant de toute responsabilité, lançant les accusations au Parlement et aux « députés qui n'ont pas réussi à élire un président de la République ». Il s'est dit « innocent des causes qui ont mené à l'effondrement de l'État et des rouages de l'administration » !!! Alors qu'il est lui-même accusé, comme d'autres responsables, de corruption et de détournements de fonds !

Et avant de passer au déjeuner, qu'il a offert lui-même, il s'est laissé interviewer par les nombreux journalistes présents qui ne l'ont pas d'ailleurs épargné. Il s'est défendu de toute responsabilité en précisant qu'il « ne voulait prendre la place de personne, ni même celle du président de la République, et que ce sont les députés qui doivent remplir leur droit constitutionnel ». Il a même déclaré qu'il avait « convié tous les ministres à l'accompagner en cette visite à Dimane, et qu'il convoque une séance du Conseil des ministres mardi prochain ici à Dimane » !!!

Ce qui a provoqué une réaction immédiate de la part des ministres maronites, dont aucun n'était présent avec lui, par protestation contre son comportement anticonstitutionnel.

Jeudi 3 août 2023

18h07 : Sa Béatitudo le Patriarche Raï préside la messe commémorative du troisième anniversaire de la double explosion du port de Beyrouth en la cathédrale Saint Georges des Maronites sur invitation de S. Exc. Mgr Paul Abdessater, archevêque de Beyrouth. Je suis à leurs côtés avec Mgr Paul Matar, archevêque émérite de Beyrouth, Mgr Michel Aoun, évêque de Jbayl et ancien vicaire épiscopal de Beyrouth, et Mgr Antoine Bou Najem, archevêque d'Antélias. Étaient aussi présents le Nonce apostolique S. Exc. Mgr Paolo Borgia, et d'autres représentants des archevêques de Beyrouth, ainsi que les familles des victimes et des fidèles venus de tout le Liban.

Dans son homélie, Sa Béatitudo a commenté l'évangile du jour : « Gardez-vous du levain des pharisiens, la fausseté. Rien n'est voilé qui ne sera dévoilé, rien n'est secret qui ne sera connu » (Luc 12,2). « C'est par ces paroles, a-t-il dit, que le Seigneur affirme que personne ne peut cacher la vérité, car elle est lumière, et la lumière brille dans les ténèbres et les ténèbres ne l'ont point saisie (Jean 1,5). Notre Seigneur Jésus Christ qualifie d'hypocrites les hommes politiques qui simulent leur innocence alors qu'ils sont trahis par leur dérobade devant le juge d'instruction. Si vous êtes réellement innocents, pourquoi cherchez-vous à échapper à l'enquête et à entraver

son déroulement ? Cette vérité n'est pas ensevelie comme si elle était morte, mais elle crie dans les consciences de tous les responsables de la tragédie du 4 août 2020, exactement comme la voix de Dieu qui criait nuit et jour dans la conscience de Caïen tueur de son frère Abel (Gen. 4,9-10). Nous offrons cette célébration eucharistique en la mémoire des victimes et pour leurs familles en demandant que la vérité soit dévoilée et que justice soit faite.

Nous appuyons la requête des familles des victimes en faveur de la nomination d'une commission d'enquête internationale pour seconder le juge d'instruction, et nous demandons aux pays concernés de lui remettre les photos satellites et les informations en leur possession. (...)

Nous remercions Sa Sainteté le pape François qui avait dit à l'Angélus du 30 juillet : Le 4 août prochain, cela fera trois ans depuis qu'eut lieu l'explosion dévastatrice dans le port de Beyrouth. Je renouvelle ma prière pour les victimes et pour leurs familles, qui recherchent la vérité et la justice, et je forme le vœu que la crise complexe du Liban puisse trouver une solution digne de l'Histoire et des valeurs de ce peuple. N'oublions pas que le Liban est aussi un message ».

Vendredi 4 août 2023

L'Orient-le Jour commente cette date fatidique en écrivant :

« Trois ans après les faits, l'une des plus grosses explosions non nucléaires de l'histoire demeure inexplicquée : 235 morts, plus de 6 500 blessés, 77 000 appartements détruits, et rien. Aucun procès en vue, pas même un comparse sous les verrous. Un nouveau crime impuni dans un pays qui en compte tant ».

La commémoration de la tragédie du 4 août a été célébrée par les Libanais et les amis du Liban dans plusieurs pays du monde : en France, aux États-Unis, au Canada, au Brésil, en Australie, et ailleurs.

A Beyrouth, 15 ambassadeurs des pays amis du Liban, dont le Nonce apostolique, se sont retrouvés en matinée auprès de l'enceinte du port de Beyrouth pour marquer leur solidarité avec les familles des victimes et réclamer la justice.

Le président français M. Emmanuel Macron a adressé un message aux Libanais en écrivant sur son compte Twitter : *« Libanaises et Libanais, je pense à vous. Après l'explosion à Beyrouth il y a trois ans, j'étais à vos côtés. Je me souviendrai à jamais de nos échanges. Le Liban n'était pas seul. Il ne l'est toujours pas. Vous pouvez compter sur la France, notre solidarité, notre amitié ».*

Peu avant, le Quai d'Orsay avait rendu hommage aux victimes du port de Beyrouth et appelé à « faire toute la lumière » sur les circonstances de la catastrophe.

Ah ! Si M. Macron et son gouvernement pouvaient aider à faire toute la lumière sur cette tragédie en fournissant les documents et les photos satellites en sa possession !!!

Dimanche 6 août 2023, fête de la Transfiguration

Cette fête, célébrée par tous les Libanais, rappelle la transfiguration de Notre Seigneur Jésus Christ sur le Mont Hermon, au Sud du Liban.

10h00 : Sa Béatitude le patriarche Raï a célébré, au siège patriarcal arménien catholique à Bzoummar (non loin de N.D. de Harissa), la Journée Mondiale de la Jeunesse avec les jeunes du Liban, en parallèle à celle présidée par Sa Sainteté le pape François à Lisbonne au Portugal avec la jeunesse mondiale et des jeunes libanais présents.

Dans son homélie, il a lancé un message aux jeunes, disant :

« Chers jeunes du Liban !

Aujourd'hui c'est votre jour, vous qui êtes la force rénovatrice de l'Église, de la société et de l'État, selon les mots que vous a adressés le pape Jean-Paul II le 10 mai 1997.

Votre force est le reflet de l'image de Dieu en vous dans ses valeurs spirituelles, morales et humaines ! Votre arme est la prière ! Votre relique est la vérité et la charité ! Votre manière de faire est celle de la Sainte Vierge Marie : vous vous levez et vous partez en hâte pour servir et secourir notre patrie le Liban et le libérer de sa corruption politique répandue dans toutes ses institutions et son administration publique. Il faut que d'entre vous sortent des citoyens sincères au Liban, des cadres nouveaux, avisés et désintéressés. Vous êtes le seul espoir de la reconstruction du Liban dans sa valeur et ses caractéristiques.

Que cette journée mondiale de la jeunesse soit une nouvelle naissance dans votre vie, par la grâce et la bénédiction de la Trinité Sainte – Père, Fils et Esprit-Saint – à qui la gloire et la louange pour les siècles des siècles ».

Quant aux JMJ de Lisbonne, j'en parlerai avec les jeunes de Batroun qui rentreront mercredi prochain après une halte de deux jours à Saint-Étienne.

Je me contente de citer le témoignage de S. Exc. Mgr Sylvain Bataille, évêque de Saint-Étienne, qui les a accompagnés dans leur pèlerinage : **« Ces journées se sont très bien passées avec des temps de formation, de prière, de rencontres, très divers.**

Nos amis de Batroun sont complètement intégrés dans notre groupe de Saint-Étienne, en apportant la richesse, de leur maturité, de leur approche orientale, de la qualité de leur engagement. Nous comptons sur votre prière pour la poursuite de cette magnifique expérience et vous pouvez compter sur la nôtre ».

+ Père Mounir Khairallah, Évêque de Batroun